

LA MONTAÑA

SEMANARIO LIBERAL Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES

AÑO VI.

SE PUBLICA LOS SABADOS

Núm. 278

SUSCRIPCIONES

EN JACA: Trimestre una peseta.
FUERA: Semestre 2'50 pesetas y 5 al año.
EXTRANJERO: Id 4 pesetas y 8 al año

Jaca 31 de Agosto de 1901

REDACCION Y ADMINISTRACION, Calle Mayor, 28

ANUNCIOS

Inserción de anuncios, comunicados, reclamos-gacetillas, en primera, tercera y cuarta plana a precios convencionales.
Esquelas de defunción en primera y cuartaplana a precios reducidos.

SEMANARIO DE AVISOS

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTORAL

31 *Sábado*.—Ntra. Sra. del Buen Viaje Santos Ramón Nonnato y Vicente, y Santos Cristeta y Sabina.
1 *Domingo*.—Santos Gil, Lupo, Augusto y Sixto.
2 *Lunes*.—San Antolín y Santa Máxima.
3 *Martes*.—Santos Columbiano, Ladislao y Zenón, y Santa Serapia.
4 *Miércoles*.—Ntra. Sra. de la Consolación y Gorrea.
5 *Jueves*.—Santos Lorenzo Justiniano, Rómulo y Urbano, y Santa Obdulia.
6 *Viernes*.—Santos Eleuterio y Eugenio.

BOLSA

Cotización oficial del 29 de Agosto.

4 por 100 interior.	71'02
4 por 100 exterior.	00'00
Amortizable al 4 por 100.	00'00
Céduas.	000'00
Ambas de 1886.	00'00
Id. de 1890.	00'00
Filipinas.	00'00
Acciones del Banco.	484'00
Id. de la Tabacalera.	000'00
Cambio sobre París.	39'75
Id. id. Londres.	00'00
4 por 100 español en París.	71'37

MERCADO DE CEREALES

Contra lo que se esperaba se ha generalizado la campaña sin baja en los precios que no sólo se sostienen con firmeza, sino que en algunas regiones, como Aragón y Castilla, aunque poco, han mejorado algo, principalmente en los trigos de clases fuertes, que han ganado cincuenta céntimos en cahiz.

En Cataluña, á pesar de los esfuerzos de la molinería por alcanzar la baja, los precios se sostienen sin alteración de nada sin duda á la persistente altura de los cambios y á las dificultades con que se tropieza para la adquisición de trigo extranjero.

En nuestro almudí nótese ya la animación peculiar de esta época observándose que son muy limpios y bien granados los trigos que se presentan. Estos se han vendido de 36 á 37 pesetas cahiz con peso de 144 kilos.

Interesante á las familias.

Doña Pilar Claver Gómez

PROFESORA DE CORTE Y MODISTA

Corta y confecciona toda clase de prendas de señora, señoritas, niños y lencería para caballero, con esmerada perfección y economía. Enseña el corte y confección sistema «Rodríguez» (con Real privilegio) por meses, ó por un tanto por toda enseñanza. Este sistema es el más fácil, el más económico y el más útil para las familias. También se dan lecciones á domicilio á cuantas lo deseen.

La persona que quiera aprender tan útil como provechoso arte ó que se le confeccione prendas, puede dirigirse á la calle del Obispo, número 11, 3.º, JACA.

LA FILOXERA

EN LA CANAL DE BERDÚN

Desgraciadamente no eran infundados los temores que se abrigaban acerca de la inminente ruina de los viñedos de la Canal de Berdún.

Las impresiones que, como resultado de los reconocimientos practicados en aquella zona,

trae el ilustrado ingeniero agrónomo de la provincia, D. León Laguna, á cuya amabilidad debemos el poder comunicarlás á nuestros lectores, son por todo extremo desagradables, pues no solamente se halla toda ella invadida por la terrible plaga de la filoxera, sino que las viñas padecen además con gran intensidad, las graves enfermedades *fito-parasitarias* conocidas con los nombres de Mildew, Oidium y Moho ó blanco de las raíces, que han mermado extraordinariamente la cosecha del presente año.

Contra estas últimas enfermedades no se ha empleado remedio alguno preventivo, como el sulfatado y azufrado de las vides, de resultados tan eficaces y tan fáciles de aplicar actualmente.

Contra la filoxera no cabe remedio de extinción alguno, dado el estado general de la invasión que comenzó hace ya cinco años, siendo por tal causa muy numerosos los focos existentes y muchos los centenares de cepas completamente destruidas.

No cabe más que el aislamiento de las viñas invadidas para evitar en lo posible el contagio á las que no lo están todavía, y la reconstitución de los viñedos destruidos por la filoxera, por medio de las cepas americanas completamente resistentes á los ataques de la plaga.

Para ello se han dictado por el muy digno ingeniero Sr. Laguna en todos los pueblos visitados, las siguientes órdenes é instrucciones:

1.ª Queda prohibido el tráfico de plantas de vid y despojos de la misma, entre dicha comarca y las demás de la provincia.

2.ª Queda igualmente prohibida la extracción de vides y sus despojos, de las viñas invadidas dentro de las mismas localidades, los cuales deberán quemarse en la misma viña atacada.

3.ª No podrá plantarse ninguna viña con plantas del país, porque además de ser este un medio rápido de propagación del mal, ningún fruto habían de dar tales plantaciones.

4.ª Los instrumentos y aperos de labranza que sirvan para el cultivo de las viñas enfermas deberán limpiarse esmeradamente, antes de emplearlos en los viñedos sanos del mismo término municipal.

5.ª Las autoridades locales y los dueños de los predios infestados quedan encargados de cumplir y hacer cumplir á sus administrados y dependientes las anteriores disposiciones, bajo las penas marcadas en la legislación del ramo.

6.ª Los ayuntamientos de las localidades en cuyos términos existan viñas atacadas por la plaga, deberán crear un vivero de cepas americanas con estacas procedentes de centros productores que garanticen la autenticidad de tales cepas, por ejemplo, los viveros de las diputaciones de Zaragoza y Navarra, interin se crean los de la capital de la provincia.

7.ª En dichos centros harán la indicación

de las especies de vid americana convenientes á los terrenos de cada pueblo, previo el análisis de las muestras de tierra que de los mismos deben enviarse.

8.ª En dichos viveros municipales, previa la preparación del terreno y cultivo que el Sr. Ingeniero ha indicado en las localidades visitadas, se obtendrán barbados injertados con las variedades de cepas del país, que luego deberán trasplantarse á las viñas destruidas ó á los viñedos de nueva creación en tierras vírgenes.

9.ª Los sistemas de injertar las nuevas vides serán los de *pua* por medio de hendidura y el injerto *inglés*, del modo que prácticamente se ha enseñado á los viticultores por el Sr. Laguna.

Y finalmente el agricultor debe tener presente que sin una perfecta preparación del suelo, por medio de labores de desfonde es inútil pensar seriamente en la plantación de nuevos viñedos de origen americano, los cuales, si bien son exigentes en todo género de cuidados del cultivo durante los primeros años en cambio pagan pródigamente con su extraordinario desarrollo y producción, los gastos anticipados, para lo cual es lo más práctico reducir el área de plantación de dichos viñedos en tanto el viticultor pueda abordar fácilmente el problema de la reconstitución completa de los que en breve han de ser destruidos.

Tales son las instrucciones que el celoso funcionario del ramo agronómico ha dejado á los viticultores de la zona inspeccionada, instrucciones que unidas á los consejos y observaciones que seguramente habrá hecho en sus conferencias con ellos, les interesa tener presente y cumplir fielmente, si desean amonorar, ya que no sea posible evitarlo en absoluto, el daño que se les avecina.

La total pérdida de los viñedos de la Canal de Berdún no supone la completa ruina de sus habitantes; pero sí implica para ellos un grave trastorno y un muy grande perjuicio que por todos los medios á su alcance deben evitar.

Trátase de plantaciones realizadas en su mayor parte con posterioridad al año 1882, con cuyos productos se ha conseguido fabricar vinos, que si por su escasa fuerza alcohólica no son las más adecuadas para la exportación, por su color claro y limpio y por su agradabilísimo sabor vienen á constituir en cambio un muy aceptable vino de mesa, con el cual muchos de aquellos pueblos habían dejado ya de ser tributarios, en lo que respecta á ese artículo de consumo, de otras comarcas productoras.

Volver á ellas para adquirir por el dinero el fruto con que antes la tierra pródiga recompensaba su trabajo, es el mal que á pasos de gigante se viene encima á los viticultores de la montaña. A prevenirlo, pues, deben estos aprestarse, (y no dudamos lo harán, pues son avisados y laboriosos) tomando en cuenta los

consejos e instrucciones recibidos del digno ingeniero agrónomo Sr. Laguna, en su reciente excursión a la zona invadida por la plaga.

CARTA DE SAN SEBASTIÁN

23 de Agosto de 1901

Sr. Director de LA MONTAÑA.

Hoy han circulado varias noticias contradictorias respecto del regreso de la corte a esta ciudad. Afirmaban unos que en vista del estado del mar, el regreso de los expedicionarios tendría lugar hoy por el ferrocarril de la costa, otros que la familia real embarcaba al medio día en el "Giralda", con rumbo a esta playa; y otros, en fin, y esto parece ser lo más verosímil, que la escuadra continuaría hoy los ejercicios y que mañana era el día designado para el regreso, salvo que al Cantábrico se le hinchasen las narices, que todo pudiera ser. En suma que respecto del asunto, solamente se sabe que no se sabe nada.

Entre tanto las noticias escasean que es un primor. El ministro de Estado ha comunicado hoy algunas que se concretan en pocas palabras. Que los últimos despachos de Tánger afirman que los dos jóvenes prisioneros españoles viven, que cada uno está en diferente kábila, que a la joven se le ha obligado a hacerse musulmana y que se confía en el próximo rescate de ambos. Que nada consta oficialmente del atropello que se dice ha sufrido junto a Tetuán el sabio catedrático Sr. Sánchez Moguel, pero que si se confirma, el gobierno obrará con la mayor energía. Y que es absolutamente inexacto cuanto se ha dicho respecto de la dimisión voluntaria ó forzada de nuestro embajador en el Vaticano Sr. Pidal; así como del supuesto viaje de D. Alfonso a Francia para asistir a las maniobras navales en Dunkerke.

La semana próxima promete ser animada.

Rogatas de yolas organizadas por el Club Náutico de esta ciudad, en las que tomarán parte los marinos alemanes, tripulantes del barco de guerra *Stem*, que se espera de hoy a mañana en estas aguas; celebración del congreso de los Clubs Náuticos de España; gran fiesta náutica organizada por el Ayuntamiento, la cual se verificará en la ría, junto al barrio de Loyola, asistiendo la real familia; presentación del célebre Frégoli en el Circo; y por último grandes regatas de traineras en la Concha.

Ya que me ocupo de espectáculos, he de hacer mención de uno que no estaba en el programa. Me refiero al escándalo monumental ocurrido en el teatro Circo el viernes último con motivo de la presentación de los "marionette", ó muñecos, espectáculo no conocido aquí y que constituía el tan anunciado *gallo tafado* de Arana. El público, a quien no gustó el gallo, convertido en pelluelo con cascarrón, armó la gran bronca, protestando de lo que creía un engaño y pidiendo a grito pelado la devolución de los cuartos, la cual fué por fin, acordada por la autoridad cuando ya la sala y localidades se habían convertido en una especie de ruinas de Troya, pues apenas quedó sana silla ni butaca. Y es de notar que en el escándalo, el público de las galerías se limitó a gritar y protestar y a pedir la devolución del importe: los desperfectos fueron ocasionados en su mayor parte por los bastones del público ilustrado, por los espectadores de la buena sociedad, que en esta ocasión han estado muy distantes de lo que exigen la educación y la cultura del pueblo de nuestra tierra.

En la próxima semana es esperado en esta capital el joven é ilustre diputado por ese distrito, señor duque de Bivona.

Le saluda su afmo. amigo, Asuf.

CRÓNICAS MADRILEÑAS

Todavía el artículo de Silvela.—La situación de los partidos gobernantes según Pidal.—Las maniobras navales y la opinión.

Cronistas y reporters quéjense de la escasez de asuntos. Cierto que no abundan los sensacionales sucesos que otros veranos proporcionan amplio margen al comentario y dan original abundante y lleno de interés. Pero en realidad con los pocos asuntos puestos a debate hay tela cortada para mucho tiempo.

El artículo del Sr. Silvela, a que me referí en mi última, es un filón inagotable para cuantos en la prensa ó fuera de ella discurren sobre la cosa pública. El Sr. Romero Robledo ha contribuido a que la

atención de las gentes no se apartara del escrito publicado en *La Lectura* por el jefe de los conservadores. La gravedad de la cuestión planteada por el Sr. Silvela no necesitaba encarecimientos tan elocuentes y expresivos como los que se ha considerado en la obligación de hacer el eterno adversario del expresidente del consejo de ministros. La cuestión de Marruecos y las derivaciones que puede tener para nuestros destinos como nación de alguna importancia, no hay español que deje de considerarla primordial entre todas cuantas pueden surgir en nuestra vida exterior. El Sr. Romero Robledo es uno de los caracteres más vehementes de la política contemporánea. En los afectos y en los odios no reconoce término medio: ó concede benevolencias sin límites ó odios implacables. De ahí que su clarísimo entendimiento carezca, cuando de amigos ó de adversarios se trata, de la serenidad indispensable para juzgar con imparcialidad y acierto. Al juzgar al Sr. Silvela suele pecar de apasionado por no tener la magnanimidad de prescindir de las rancias pasiones que a uno y otro enemistaron para siempre.

Este viejo rencor ha asomado, como de costumbre, en la ocasión presente. Romero, cegado por la pasión, no ha vacilado en acusar a Silvela de temerario y de imprudente, por la simple publicación de un artículo en el cual, bajo un pseudónimo, se recomendaba nuestra alianza con Francia por convenirnos sobremedera el apoyo de esta nación para nuestro porvenir en Marruecos. Erróneo ó acertado el consejo, no dejaba de ser su publicación oportuna para que la opinión nacional, harto distraída de cuantos sucesos agitan al mundo diplomático, fuera formándose de suerte que los gobernantes pudieran contar con ella en el momento, no por incierto menos inevitable, en que se plantease de pronto el problema de Marruecos por exigencias de las ambiciones extranjeras.

Confesado por *La Epoca* que los razonamientos hechos en *La Lectura* por «Un diputado a Cortes» no representaban el criterio del partido conservador, ni compromiso de ninguna clase para los días del gobierno, quedaba todo reducido a un trabajo periodístico muy importante sin duda, pero sin trascendencia práctica de ninguna clase. Lo más censurable de él hubiera sido, a mi juicio, lo poco acomodado que resulta para el jefe de un partido de gobierno, el invertir los ocios de la oposición en divagaciones periodísticas tan propensas a suspicacias, si el secreto del pseudónimo no era, como no ha sido, respetado. Las censuras del Sr. Romero Robledo correspondían en todo caso al ministro de Estado y a nuestro embajador en Francia, los cuales, con todas las responsabilidades del mando y de la cancillería encima, no vacilaron en aprobar públicamente, lo que de un modo indirecto y encubriéndose con un pseudónimo recomendaba el señor Silvela. Esto daba gravedad inmensa a la cuestión planteada y se comprende que Inglaterra, por medio de su representante en San Sebastián, tratase de inquirir hasta qué punto el gobierno español estaba dispuesto a estrechar la buena inteligencia que mantiene con el de Francia. Las rectificaciones no se han hecho esperar y por el momento parece la cuestión agotada.

Preocupa a mucha gente la situación de las fuerzas políticas y las dificultades que su falta de cohesión puede crear a D. Alfonso XIII cuando éste llegue a la mayor edad y rija personalmente los asuntos del Reino. La falta de robustos organismos políticos es evidente. La necesidad de formarlos, aprovechando los elementos apartados hoy de los partidos turnantes, más imperiosa que nunca. Es de alabar por tanto la buena intención con que el marqués de Pidal procura la concentración de fuerzas dispersas, según se desprende de la interview celebrada con un periodista que tuvo a bien solicitar la opinión de este personaje sobre el particular.

El exministro de Fomento es un astro de luz refleja. Es hombre de bastante cultura, si bien deslucida por un criterio muy estrecho en cuestiones religiosas. No le falta energía de carácter, aunque desvirtuada por cierta acritud intemperante que le hizo pasar muy malos ratos en el banco azul. Es orador de bastantes recursos, aunque no limpio de amaneramiento de polemista adocenado. Y en suma es hombre dotado casi de tantos defectos como de buenas prendas. Dicen que su hermano D. Alejandro tiene debilidad por él hasta el punto de ser el primero y acaso el más convencido admirador de sus talentos. Lo positivo es que a este afecto debe el marqués gran parte de la relativa importancia que goza en el partido conservador. Cuanto dice y hace aquí se sobreentiende que lo dice y hace su ilustre hermano. Por eso en la interview de San Sebastián, aunque el preopinante era el marqués, todo el mundo

entendió que hablaba nuestro representante en el Vaticano. En este supuesto, erróneo seguramente, se concedió importancia a la solución concentradora que el marqués proponía de las fuerzas liberales y conservadoras para facilitar los primeros pasos del gobierno de Alfonso XIII. Pero estaba planteada la cuestión con tales ribetes naturalistas que los interesados sólo se ocuparon de ella para protestar de que la independencia de su actitud pudiera quedar sojuzgada por prebendas más ó menos sustanciosas. Con efecto, el aristócrata conservador no encuentra otro aglutinante más a propósito para soldar lo roto que el presupuesto. Con Tetuán en la presidencia del Senado y con Romero Robledo en la del Congreso ya encuentra el marqués de Pidal fundido en una sola pieza el partido conservador, y con López Domínguez y Gamazo, respectivamente, en ambos sillones, rehecho del todo el partido liberal. Agravios personales, diferencias de temperamento, antagonismos de doctrina, todo lo grande y todo lo pequeño que separa y mantiene frente a frente a esos hombres; nada significa para el exministro conservador. ¡Todo ello puede ocultarse, a su juicio, bajo las campanillas presidenciales de una y otra Cámara! ¡Honduras de abismo habían de tener esos venerables chirimbolos y no podrían ocultar jamás lo que en ellos se intenta dar sepultura! No ha faltado quien dentro del partido conservador creyera de oportunidad llamar al orden en su papel de facilitador bien intencionado al marqués de Pidal. El Sr. Dato ha sido el encargado de esta misión y aunque la ha cumplido, según ha podido verse en sus declaraciones, con su habitual dulzura y proverbial habilidad, bien a las claras ha dado a entender que a muchos elementos conservadores no agrada que el hermano del Sr. Pidal se meta a desfacedor de entuertos.

De las maniobras de Bilbao se ha hablado mucho en son de censura. Se juzga que con ellas no se consigue otra cosa que hacer un despilfarro inútil. La noticia de que los barcos evolucionaron con precisión y de que la artillería funcionó admirablemente, ha calmado un poco los ánimos y suavizado las censuras que al gobierno se dirigían por tan extemporánea manifestación naval. Realmente en las últimas maniobras lo más censurable ha sido la importancia y el aparato que se ha querido dar a tan sencillos ejercicios. La prensa, fijándose excepcionalmente en ellas, ha contribuido a darles notoriedad. Pero que los pocos ó muchos bareos que tengamos naveguen y que sus tripulaciones no estén ociosas y se adiestren en lo posible, no es cosa merecedora de vituperio. Reducido el simulacro de Bilbao a las modestísimas proporciones que le corresponden, no deja de ser una función naval útil... siquiera para hacernos reflexionar en el dinero despilarrado en procurarnos una armada y en la necesidad de no incurrir en pasados yerros.—Montañés.

29 Agosto 1901.

NUESTRA CARTERA

Como oportunamente anunciamos, hoy quedarán retirados de la circulación los timbres de elaboración antigua, que simultáneamente con los emitidos en 1.º de Enero del corriente año, vienen empleándose en el franqueo de la correspondencia pública.

Los timbres que se retiran son los antiguos de 2, 5, 10, 15, 20, 25, 30, 40, 50 y 75 céntimos de peseta, y 1, 4, y 10 pesetas, que han estado en circulación desde 1.º de Octubre de 1899.

El cange se verificará en esta ciudad durante los quince primeros días de Septiembre en la expenduría de D.ª Teresa Casajús, plaza del Mercado, y en Biescas en la de María Gil.

Habiendo desaparecido la enfermedad del sarampión que motivó el cierre de las escuelas algunos días antes de llegar la época de las vacaciones, la Junta local ha dispuesto que el lunes próximo se dé principio a las tareas escolares en los centros de primera enseñanza.

Continuación de la lista de las personas piadosas que con sus donativos han contribuido a la adquisición del grupo escultórico de Santa Ana.

Suma anterior, 161'50.—D. Joaquín Casaña 2 pesetas. Sres. Mayner y Barbudo, 2 id. D. Juan Lacasa, 1 id. D. José M. Lacasa, 1 id. D.ª Carolina de Núñez, 1'50 id. D. Domingo Borrue, 2 id. D. Tomás Ara, 20 id. D. José Begué, 20 id. D. Andrés Castán, 3 id. D. Ramón Belío, 5 id. D. Mariano Abad, 5 id. D. Santiago Lamartín, 5 id. D. José González, 10 id. D. Manuel Ripa, 10 id. D.ª Pilar Ruiz, 2 id. D. Sixto Belío, 5 id. D. Sebastián de La-

calle, 10 id. D. Federico Jimeno, 5 id. D. Domingo Barrio, 10 id. D.ª Josefa Solano, 5 id. Total 286 pesetas.

(Continúa la suscripción)

En los próximos días 4, 5 y 6 de Septiembre se celebrará la ya renombrada feria de la villa de Anso, y en los siguientes 8, 9 y 10 la no menos importante de la villa de Berdún, fiestas estas mercantiles, que á juzgar por la gran demanda que de toda clase de ganados, principalmente del lanar, se observa estos días en toda la montaña, espérase se verán muy animadas, no dudando que las transacciones han de ser muy numerosas y á precios elevados.

Comunican de los centros productores que la cosecha actual del trigo en España, por término medio se eleva á la respetable cifra de 40 millones de hectólitros, siendo en lo general de buenas condiciones, aun cuando hay puntos y provincias, en donde por efecto de los hielos de Abril último no ha alcanzado el desarrollo que se supuso habría de tener.

Son de nuestro estimado colega *El Ramo*, periódico de primera enseñanza, que se publica en Huesca, las dos siguientes notas:

“Según noticias que hemos podido adquirir en la Secretaría de la Junta de Instrucción pública de esta provincia, muy pronto abonará la Delegación de Hacienda al ayuntamiento de Acumuer las doscientas pesetas trimestrales con que el Gobierno subvenciona al referido Municipio para el sostenimiento de sus escuelas, puesto que ya ha preguntado la Subsecretaría de Instrucción pública á la Junta cuál es el nombre del habilitado de los maestros del partido de Jaca para extender el libramiento á su favor.”

“Es digno de grandes y merecidos elogios el proceder de los dos vecindarios de Sardas y Osán, pueblitos del partido de Jaca en esta provincia, los cuales, con celo que les honra y con entusiasmo de que no hay, por nuestra desgracia, muchos ejemplos, han levantado con sus propios recursos y sin subvención del Gobierno dos edificios destinados á escuelas y habitaciones para los maestros, uno en Sardas sobre lo que antes era casa consistorial, y otro en Osán de tres pisos, destinado exclusivamente á la enseñanza.

La Junta provincial de Instrucción pública, al tener conocimiento de esos hechos, ha mostrado su satisfacción consignando en sus actas sucesos tan dignos de encomio y acordando se den las más expresivas gracias en su nombre á los vecindarios de los dos pueblos.

También nosotros unimos nuestro modesto aplauso al de la Junta provincial, ya que el laudable proceder de los vecinos de Sardas y Osán demuestra, no sólo el entusiasmo que aquellos dignos montañeses sienten por la educación de sus hijos, que es fuente inagotable de virtudes y de prosperidad moral y material, sino también que no les son indiferentes el progreso y la cultura de los pueblos modernos.

Y LA MONTAÑA une gustosa sus plácemes á los aplausos que *El Ramo* les tributa.

Continúa siendo punto de cita de la buena sociedad jaquesa el teatro provisional de los Hortetas. A beneficio del notable primer actor D. José Montijano, púsose el jueves en escena la preciosa creación del eminente dramaturgo D. José Echeagaray, “Mancha que limpia,” y la bonita comedia de Pina Domínguez “González y González.” En una y otra obra estuvo el beneficiado á la altura de siempre, cosechando, en unión de los demás artistas de la compañía, abundantes aplausos.

Para hoy se halla anunciado el tan aplaudido drama de D. Joaquín Dicenta, titulado “Juan José.”

Por el sabio catedrático de la Universidad de Barcelona Dr. Martínez Vargas, que se halla aquí veraneando, han sido hace pocos días practicadas en el hospital cívico-militar de esta ciudad dos difíciles operaciones, motivada la una por un gran absceso purulento situado profundamente é interesando la rodilla, muslo y pierna, y en la otra operación hubo necesidad de la extracción de tres costillas. Ambos enfermos han mejorado notablemente.

Acto humanitario es este, que honra sobremanera al sabio doctor, cuyo amor á la ciencia no le permite pasar, ni aun los días destinados al descanso, sin poner sus vastos conocimientos á disposición de la humanidad doliente.

Acompañado de varios de sus amigos, en la madrugada del miércoles salió para los puertos de Aisa y Aragüés nuestro muy considerado amigo el Sr. duque de Bivona, con el fin de dar satisfacción á su afición favorita que es la caza.

Los expedicionarios marcharon provistos de sus correspondientes tiendas de campaña y las necesarias provisiones para pasar tres días con sus noches en los cerros más elevados del Pirineo, donde también estaban citados y debían hallarse algunos otros amigos de Hecho. En el ibón de *Astanés* debían proveerse de finas y delicadas truchas, y el certero disparo de sus escopetas había de proporcionarles las sabrosas carnes del sarrio ó del jabalí.

De las peripecias y resultado de la expedición nada podemos decir á nuestros lectores. Hoy regresarán los cazadores después de haber despedido en Pello y en nombre de Jaca y su distrito á su digno representante en Cortes, quien, sin volver á esta ciudad, continuará su viaje hacia Biarritz para llegar á San Sebastián en los primeros días de la próxima semana.

Por olvido involuntario dejamos de consignar en nuestro número anterior que el banquete dedicado en el pueblo de Martes al Excmo. Sr. Duque de Bivona, fué obsequio con que el vecindario todo deseaba festejar la visita del joven aristócrata.

Solemnes como siempre resultaron las funciones religiosas que en honor de San José de Calasanz, fundador de su Orden, celebraron el día 27 los reverendos PP. de las escuelas Pías de esta ciudad.

La capilla de música de la catedral interpretó con notable afinación y acierto una gran misa oficiando el M. I. Sr. D. Marcos Antoni, canónigo Doctoral y ocupando la sagrada cátedra el Sr. Magistral D. Mariano Martínez, que pronunció un hermoso discurso ensalzando la Orden escolapia, maestra de los pobres y encomiando la enseñanza religiosa base fundamental del progreso en todos sus órdenes.

También fué muy solemne el rosario de la tarde en cuya fiesta se cantó por la misma capilla una preciosa salve y los gozos de C. Bascañana.

Hoy celebra su fiesta onomástica nuestro muy considerado amigo el Excmo. Sr. Marqués de la Cadena, siendo por tal motivo numerosas las visitas y felicitaciones que está recibiendo; y no son menores las demostraciones de simpatías con que por igual causa se ve agasajado nuestro digno alcalde D. Ramón Allué que también celebra hoy su cumpleaños.

A uno y otro, enviamos nuestra más cordial felicitación.

La *Gaceta* ha publicado una Real orden del ministerio de Instrucción pública por la cual se dispone que continúe subsistente, como excepción única á lo preceptuado en el artículo 9.º del Reglamento de exámenes y grados de 10 de Mayo último en cuanto á la edad de dieciséis años exigida en el mismo para el ingreso en Facultad, la Real orden de 18 de Agosto de 1900, que dispensa de este requisito á los alumnos que hubieren seguido sus estudios de la segunda enseñanza por el Real decreto de 12 de Julio de 1895, que no exigía los diez años de edad para ingresar en la misma.

El temporal desarrollado en el Cantábrico en los primeros días de semana, se reflejó en esta comarca con tan notable baja en la temperatura que nos hizo suponer habíamos entrado de lleno en la estación otoñal. Terminado aquél, ha quedado en calma el tiempo, volviendo el calor propio de la época en que nos hallamos.

Telegrafian de Madrid á un periódico de Zaragoza que el conde de Ramanones presentará en breve á la aprobación de sus compañeros de gabinete un proyecto de demarcación de los institutos de segunda enseñanza asignando á cada uno la parte de territorio que le corresponda. Se fijará la extensión que comprenderá cada centro de esta clase y se prohibirá terminante que los alumnos que residan en la jurisdicción de un determinado Instituto, puedan fácilmente trasladarse á otro para sufrir exámenes.

Esta medida obedece, principalmente á la necesidad de atajar los abusos que hasta ahora se vienen cometiendo, para los cuales los que cursan la segunda enseñanza acuden al centro docente donde suponen que existen mayores facilidades para la aprobación por ser más asequibles á la benevolencia.

Hemos recibido una circular anunciadora de la apertura de curso del Colegio de Santo Tomás de Aquino, acreditado centro que, bajo la inteligente dirección de los Sres. D. Vicente Foz y D. Pedro Martín, abraza los ramos de enseñanza primaria, superior y segunda.

Para el curso que va á principiar, este tan renombrado establecimiento amplía la enseñanza creando una *Academia práctica mercantil*, que será dirigida por el ilustrado profesor D. Ricardo Fortún, y que los fundadores se proponen elevar á la altura de las Escuelas de Comercio más adelantadas.

Este Colegio se halla establecido en la calle de Santiago, 34, Zaragoza.

“Paella Aragonesa,”

Así se titula la obra últimamente publicada por D. Sixto Celorrio Guillén, la cual comprende una completa colección de cantares, cuentos baturros y composiciones festivas, todo lo cual forma una elegante obra precedida de un prólogo de don Eusebio Blasco.

Tan interesante obra se halla de venta al precio de una peseta en la librería de Rufino Abad.

Recomendamos su adquisición.

Le ha sido confirmado el señalamiento de haber provisional que se hizo al sargento de carabineros Veremundo Méndez Metícola, al concederle el retiro para Hecho.

CURIOSIDADES

GALLINAS PONEDORAS

¿En qué época debe renovarse el gallinero? ¿De qué edad no deben pasar las gallinas ponedoras?

He aquí dos cuestiones que son siempre de actualidad:

Contestamos á la primera, diciendo que la estación que sin duda alguna es mas conveniente para la regeneración del gallinero, es el otoño; he aquí por qué

En esta época del año las pollas nacidas en la primavera han adquirido ya su completo desarrollo.

Tienen buena estatura y bellos colores. Bien pronto, al cabo de algunas semanas todo lo más, empiezan á poner, y el labrador puede recoger durante todo el invierno, hermosos y abundantes huevos.

La segunda cuestión exige respuesta más larga, porque lleva en ella el secreto de la prosperidad ó decadencia económica del gallinero.

Antes de poner el primer huevo, el ovario de la polla encierra de 400 á 650 huevos, según la mayor ó menor propensión á poner que posee la raza á la cual pertenezca. Así una polla de Hamburg—reina de las gallinas ponedoras—tiene un ovario de huevos que llega algunas veces á 700; mientras que la Bramha—reina de la belleza—apenas da de 350 á 400 desde que nace hasta que muere.

Las gallinas viejas no ponen nunca huevos en invierno; en verano solamente ponen dos ó tres días por semana, descansando ocho por cada quince días de puesta. En conjunto su producto es de 10 á 100 huevos por año.

Como se ve, esto es poco rendimiento, y el labrador en vez de ganancia encuentra pérdida en el gallinero.

Todo lo contrario sucede con las gallinas jóvenes; poden á maravilla. No suspenden el periodo de puesta más que á los cuatro ó cinco días, y solamente descansan uno, por lo cual el número de los huevos que dan por año es verdaderamente prodigioso.

Se citan varios ejemplos de pollas de Combine, que han dado á su propietario un rendimiento anual de 270 á 300 huevos.

Esta cifra es excepcional y aunque es cierto que no todas las gallinas jóvenes dan este producto, no lo es menos que *ponen* mucho más que las viejas. Todo aficionado á la gallinicultura estará de acuerdo sobre este punto, porque cada uno ha podido juzgar por él mismo lo que dejamos dicho anteriormente.

¿A qué edad pues debe desecharse una ponedora?

Algunos dicen que á los cuatro años; nosotros afirmamos que á los tres por las razones siguientes:

El primer año una polla da 34 á 75 huevos.

El segundo la misma gallina da de 100 á 160.

El terceño de 90 á 140.

El cuarto de 65 á 95.

Por consiguiente el rendimiento de una gallina vieja va siempre disminuyendo de año en año hasta quedar reducida á 10 huevos por año cuando la gallina tiene ocho.

SECCION DE ANUNCIOS

COLEGIO DE SAN PABLO

San Juan, 4, principal, Zaragoza

Director: D. Manuel L. Ferrer y Bruñó

Se da la primera enseñanza en sus tres grados, de párvulos elemental y superior, admitiéndose los educandos cumplidos que tengan los tres años y estén vacunados.

BACHILLERATO — Los alumnos que forman esta sección, son acompañados, ida y vuelta, al Instituto provincial, para recibir las explicaciones de los señores profesores oficiales, por uno del Colegio, persona caracterizada y de confianza, que prestan, 18 años ha, sus servicios en el mismo. Estudian convenientemente vigilados, se les toman y explican las lecciones de las asignaturas que cursan, tres veces al día.

UNIVERSITARIOS — Para la admisión de jóvenes de Facultad, es indispensable someterse á las instrucciones que el jefe del Establecimiento personalmente fijará á los interesados, muy llevaderas y provechosas para padres y escolares: en la inteligencia, que el incumplimiento de las mismas, obligará á la expulsión del infractor, con el fin de evitar la perversion de sus compañeros.

NOTA. — Continúa como profesor de idiomas, en este Colegio, el tan acreditado presbítero, Licdo. D. Alfredo Llatsé- que tantas pruebas tiene dadas de su competencia para la enseñanza del francés, inglés y alemán.

PAGO AL CONTADO TODOS LOS LUNES COSTA

Mayor, 14,

ofrece al público un beneficio verdad de un 10 por 100 en lo que compre en dicha casa en tejidos y un 5 por 100 en ultramarinos.

A todo comprador en dicho día, después de ajustado el género á conformidad del mismo, se le entregará como regalo en metálico el 10 y 5 dro 100, respectivamente.

Hay gran surtido en todas las secciones que esta casa abraza y el público conoce, por cuya razón abrigo la esperanza de que visitando este establecimiento quedará satisfecho del verdadero beneficio que **todos los lunes** ofrece **COSTA** del 10 y 5 por 100, respectivamente, de regalo en dinero **TODOS LOS LUNES**.

COSTA

EN SU COMERCIO DE LA CALLE MAYOR, NÚMERO 14.

FIJARSE

PAGO AL CONTADO

EL SOL

COMERCIO DE BASILIO MARTÍNEZ

Barato nunca visto en tejidos y ultramarinos, grandes existencias. Preguntar precios y ver las clases de los géneros, que es la garantía mejor para saber si se compra con verdadera economía. Chocolates elaborados á brazo con regalo. Garbanzos de Castilla, cochura garantizada.

EL SOL

BASILIO MARTÍNEZ

Comercio de tejidos

DE

PEDRO PALÁ

6-ECHEGARAY-6

Como fin de temporada se realizan todas las existencias de géneros de verano con importantes rebajas de precios.

BUENA OCASIÓN PARA COMPRAR

Satenes á 35 cénts. de peseta la vara.

Indianas, percales y cretonas desde 20 céntimos vara.

Alpacas de lana con 25 por 100 de baja.

Toquillas de pelo de cabra con 20 por 100 de baja.

Telas de colchón desde 4 pesetas corte.

Abanicos por la mitad de su valor, y otros mil artículos á precios sumamente económicos.

NOTA — La baja en los precios que hoy se anuncia regirá solamente hasta el día 15 de Septiembre próximo.

BAÑOS

— DE —

SANTO DOMINGO

Se halla abierto al público este establecimiento de baños con los siguientes precios:

Novena, con ropa.	7 pesetas.
Id., sin id.	5 id.
Baño, con id.	0'90 id.
Id., sin id.	0'65 id.

SE VENDEN

tablas de diez y doce palmos á 12 pesetas la docena.

También se venden algunos maderos de piso de cinco metros largos.

EN LA CALLE MAYOR, 31.

JACA

LA VERDAD

Echegaray, 6, Jaca.

Vino del campo de Cariñena á 2'50 ptas. decálitro.
Idem blanco á 5'50 idem idem.
Aceite del Bajo-Aragón á 18 idem arroba.
Sopa italiana á 1 idem kilo.
Sal molida á 3'50 idem quintal.
Idem en grano á 3'25 idem idem.
Jabón de Reus á 9, 11 y 12 idem arroba.
Rhum, Cognac y Jerez, 2'25 id. litro.
Azúcar, á 1'10 id. kilo.

ECHEGARAY, 6, JACA

Se arrienda el piso principal derecha de la misma. Dirigirse á los dueños del establecimiento.

ABONOS QUÍMICOS

DE

PÍO RAMÍREZ Y COMPAÑÍA
DE LOGROÑO

REPRESENTANTES EN JACA Y SU PARTIDO

JUAN LACASA Y HERMANO

FÁBRICA DE GASEOSAS y AGUA DE SELTZ

Á BASE DE

ácido carbónico líquido puro.

GRAN DEPÓSITO DE CERVEZA

HIJOS DE ANSELMO NIVELA

DESPACHO PARA LA VENTA

AL POR MAYOR

CALLE DEL RELOJ, NÚMERO 1, ACCESORIO
JACA

CANTEROS

Se necesitan en las canteras de mármol de Anglasé.—Dirigirse á D. Manuel Solano Marco, JACA.

YA LLEGÓ

el tan acreditado abono mineral de los señores Pío Ramirez y Compañía de Logroño.

Los hay de todas clases y á precios reducidos.

DESPACHO EN

EL SIGLO

Mariano Sánchez-Cruzat

Mayor, 15

LEÑA FUERTE DE HAYA

por carretadas, á precio económico, pasando aviso al comercio **EL SOL** se llevará á domicilio. Se trata de muy pocas carretadas.

EL SOL

SE ARRIENDA desde San Miguel la tienda que hoy ocupa Enrique Benedicto. Informará su dueño que vive en el principal de la misma casa.